

DÉCOUVERTES

LE MORBIHAN

MARIE LE GOAZIOU PHOTOGRAPHIES EMMANUEL BERTHIER

Éditions **QUEST-FRANCE**



Sommaire

Introduction	4
● La côte lorientaise d'Étel à Guidel	8
● Le pays du Faouët	30
● Auray, sa presqu'île et ses îles	44
● Le pays de Vannes	64
○ Le pays de Rohan	86
● Le pays de Brocéliande	98
● L'estuaire de la Vilaine	110

L'isthme de Penthièvre



Halte du « tire-bouchon », le train qui va d'Auray à Quiberon, sur l'isthme de Penthièvre.

La presqu'île de Quiberon est reliée au continent par une longue flèche de sable qui, en sa partie la plus étroite, ne mesure que 22 m ! Longue de 7 km, elle débouche à l'entrée de la presqu'île, sur l'imposant fort Penthièvre, créant un paysage insolite au contraste saisissant entre l'océan et ses falaises lacérées, soumises aux pires tempêtes, et le calme, la douceur des plages dorées de la baie.

TRÈS PRÉCIEUX CORDON

Il y a juste la place de faire passer au milieu une route et une voie de chemin de fer, avec d'un côté la baie de Quiberon, de l'autre l'océan Atlantique ! Les Ponts et Chaussées en 1870, puis la Compagnie d'Orléans en

LES ABBAYES DE KERGANAN

Interdits en France par la Révolution, les monastères renaissent au XIX^e siècle et le mouvement bénédictin revient en Bretagne avec la création en 1897 et 1898 de deux abbayes jumelles à Plouharnel, à l'entrée de la presqu'île de Quiberon. Sainte-Anne pour les moines, Saint-Michel pour les moniales, les deux abbayes dépendent de l'abbaye de Solesmes dans la Sarthe. Au cœur de chacune, la liturgie est accompagnée de chants grégoriens. Si l'église des moines a été construite en 1968, celle des religieuses a été détruite par un incendie en 2007 et complètement restaurée depuis. Toutes les deux sont des exemples d'art sacré contemporain particulièrement remarquables.

• Sainte-Anne de Kergonan

56340 Plouharnel - Tél. : 02 97 52 30 75
www.kergonan.org





La côte sauvage de la presqu'île est particulièrement exposée aux coups de vent d'ouest lors des tempêtes hivernales.

1882 l'ont consolidé. La digue à l'ouest n'a jamais souffert depuis son édification ; en revanche, à l'est, l'entretien doit être constant, car ce sont des tempêtes d'est que viennent les risques de rupture de ce cordon dunaire !

FORT SANS-CULOTTE

Construit en 1746 par le duc de Penthièvre pour défendre la presqu'île des débarquements anglais, le fort a été rebaptisé durant la Révolution fort Sans-Culotte... Lors de « l'affaire de Quiberon » durant laquelle l'armée des Émigrés débarque en presqu'île, le fort est encerclé et obligé de capituler... mais il sera bien vite repris par le général Hoche.

CÔTE SAUVAGE

Au sud-ouest de l'isthme de Penthièvre s'étire une côte façonnée dans le granit par des millénaires d'érosion marine. Les houles du large s'y fracassent en puissants rouleaux. Seul Portivy pouvait servir de refuge aux marins. Port-Bara et Port-Blanc s'admirent de haut à marée haute... tandis qu'à marée basse on peut aller explorer les rochers aux formes étonnantes comme celles du sphinx ou de l'arche de Port-Blanc.

• **Saint-Michel de Kergonan**

56340 Plouharnel

Tél. : 02 97 52 32 14

www.saintmicheldekergonan.org

Le pays de Vannes

Le golfe du Morbihan, sur le principe des poupées russes, abrite des lieux magiques s'imbriquant les uns dans les autres. En plein cœur, Vannes et son port en centre-ville, alors que nous sommes à 25 km de la pleine mer ! Chef-lieu du Morbihan, fondée par les Vénètes, la ville a eu un grand rôle politique dans l'histoire du duché de Bretagne. De cet illustre passé, subsiste un centre historique étonnamment conservé.



L'activité balnéaire s'est vite propagée sur la rive droite du golfe, Arradon, Larmor-Baden, Berder, Locmariaquer, Saint-Philibert... la physionomie de chaque village a été chamboulée par l'arrivée des vacanciers et de leurs belles maisons de villégiature. Arz et l'île aux Moines sont plus préservées de par leur insularité.



L'emblématique silhouette du sinagot, le bateau de travail du golfe du Morbihan.

La rive gauche du golfe, longtemps restée plus sauvage, mène pourtant au château de Suscinio, résidence fortifiée des ducs de Bretagne, construite au milieu des marais, et à l'abbaye de Saint-Gildas du Rhuy dont les moines ont longtemps mis en valeur ce territoire en y exploitant des salines et en tirant parti des courants

de marée grâce aux nombreux moulins à marées qu'ils y construisirent. Enfin, à l'extrémité, Sarzeau, Arzon et Port-Navalo concentrent l'activité des hommes du golfe qui travaillent sur l'eau à bord des fameux sinagots, ces bateaux aux voiles couleur cachou qui, avec les grands pins, composent l'image du golfe.

Le pays de Brocéliande

Au pays de Merlin et de ses disciples, tout est un peu magique. Il ne faut donc pas s'étonner de rencontrer au cœur de la forêt un arbre d'or ou une fontaine qui fait des bulles.



Ici se mélangent allègrement tradition celtique, légende arthurienne et parfois même religion chrétienne comme dans l'église du Graal de Tréhorentec. Le château de Comper qui célèbre si bien cet imaginaire ne serait-il pas le reflet du fameux palais de cristal construit pour Viviane par Merlin au fond du lac attenant ? Mais ce si beau pays des aventures du roi Arthur ne s'est pas arrêté à cette époque légendaire. Comme son voisin, le pays de Pontivy, son histoire a été marquée par une famille durant plus de mille ans, celle des Rohan et par le fameux canal de Nantes à Brest qui le traverse. Aujourd'hui encore, il est marqué par des personnalités hors du commun.

Des frères de Ploërmel aux Augustines de Malestroit, les religieux furent



L'arbre d'or du Val sans retour est un symbole de la forêt mythique de Brocéliande.



La façade austère du château de Josselin se reflète dans le canal de Nantes à Brest.

nombreux à s'illustrer. Les militaires et les maquisards y ont aussi laissé beaucoup de traces et un célèbre camp, siège de la grande école de formation de l'armée de terre : Saint-Cyr Coëtquidan. Mais on rencontre

également d'étonnants entrepreneurs que ce soit dans le domaine des cosmétiques naturels comme dans celui du numérique et des jeux vidéo... cette terre est décidément pleine d'imagination !

De Damgan à Pénétin, la Vilaine océane

La partie du littoral comprise entre la presqu'île de Rhuys et le département de la Loire-Atlantique incluant l'extrémité de l'estuaire de la Vilaine est constituée d'une alternance de pointes rocheuses, de grandes plages de sable, de côtes à falaises et de nombreux marais et mers intérieures. Bien moins connus que ceux du golfe voisin, les paysages sont très subtils avec des jeux d'ouvertures, de perspectives et de coulisses boisées prolongeant le souffle de l'océan à l'intérieur des terres.

TOUR DES ANGLAIS

Damgan, séparé de la presqu'île du Rhuys par la rivière de Pénerf aux rives particulièrement découpées, offre de grandes plages orientées plein sud et très prisées des vacanciers. À l'extrême pointe de la presqu'île de Pénerf, une tour blanche, dite tour des Anglais, érigée entre 1442 et 1450 sous le règne de François Ier, est sans doute l'une des plus anciennes tours à feu du littoral atlantique existantes dans son architecture d'origine et témoigne de l'importance stratégique des lieux pour le trafic maritime alors particulièrement important.

MINE D'OR

Avec les marais de Billiers, on se trouve dans l'estuaire de la Vilaine, dernier parcours de ce fleuve, allant de la Mayenne jusqu'à l'océan Atlantique. Sur ses vastes estrans particulièrement riches en coquillages, les pêcheurs à pied s'en donnent à cœur joie. Puis le paysage surprenant des falaises jaunes de Pénétin rappelle qu'au ^{xix}^e siècle

LES MOULES DE BOUCHOT DE PÉNESTIN

Sur une grande partie du littoral, on peut apercevoir à marée basse de surprenants alignements de pieux, régulièrement espacés : ce sont des bouchots à moules, implantés à partir de la fin du ^{xix}^e siècle. L'estuaire de la Vilaine est l'une des principales régions mytilicoles de France. La production de moules dans l'estuaire oscille entre 3 500 et 4 000 tonnes à l'année, sur les 65 000 tonnes produites annuellement en France. La zone de production s'étend de la pointe du Halguen à Pénestin jusqu'à la baie de Pont-Mahé à Assérac. Délicieusement iodées, les fameuses moules de Pénestin sont renommées pour leur qualité due à la richesse des eaux pures et oxygénées de l'estuaire de la Vilaine. L'ancien phare, réhabilité en Maison de la mytiliculture permet de découvrir ce patrimoine pénestinois.

on y a exploité une mine d'or ! Mais son rendement étant très faible, l'exploitation cessa dès la Première Guerre mondiale. Plusieurs pointes se succèdent ainsi de l'estuaire jusqu'à la baie de Pont-Mahé qui marque la limite avec la Loire-Atlantique.

Page de droite en haut et en bas :
**Le port de Pénétin et sa plage de la mine
d'or se trouvent au point le plus sud de
la côte morbihannaise.**

